
cero y no hizo un gran partido. 
Otras veces, a juzgar por lo po
co que he podido ver y por lo 
que me cuentan, es más agresi
vo y creativo.

P . Es del Toledo y del Ath- 
létic de Bilbao, ¿ qué dice del 
Barcelona y del Real M a
drid?

R . Comprendo que el Barce
lona y el Real Madrid son muy 
grandes, pero a mí me dicen 
mucho menos.

P . ¿ Piensa que los millo
nes del fútbol son pecado ca
pital ?

R . Como deporte el fútbol 
es sano y beneficioso; como 
espectáculo, es un espectáculo 
demasiado elemental, que no 
se puede comparar con un con
cierto de música, con una ópera 
o con una obra de teatro. Como 
negocio no lo conozco bien, 
aunque hay aspectos muy criti
cables en el tema de la " com
pra - venta ", traspasos y con
tratos de jugadores. Me temo 
que no se respete suficiente
mente su dignidad, especial
mente cuando se trata de juga
dores m odestos, que son la 
mayoría. Como juego de azar - 
entiéndase quinielas - me preo
cupa, ya que hemos convertido 
a España en una especie de ca
sino, y eso está haciendo mu
cho daño.

P . ¿ Y quienes cree usted 
qué disfrutan más con el fút
bol ; los ricos o los pobres ?

R . Deben ser pocos los ricos 
que se interesen por el fútbol 
como espectáculo. Es un es
pectáculo de las personas mo
destas.

P . ¿ Y no le parece qué se 
utiliza el fútbol cómo narcóti
co de otras reivindicaciones 
sociales ?

R . Me temo que sí, pero no 
en mayor medida que el erotis
mo, los concursos televisivos o 
lo que se ha dado en llamar "
culebrones

P . ¿ Qué puede llegar a ser 
más dañino ; las cifras del 
fútbol o las m ansiones de 
Marbella ?

R . Es difícil establecer cual 
es más dañino. Desde luego, 
todo lo que sea ostentación y 
lujo, derroche, proliferación de 
juegos de azar, baile de millo
nes.... es injustificable en un 
mundo en el que hay tanto paro

y tanta pobreza... Jesús nos dijo 
bien claro que nos va a juzgar 
no sólo por lo que hayamos he
cho, sino fundamentalmente 
por lo que hayamos dejado de 
hacer ante el pobre y las situa
ciones de pobreza. Conviene 
leer y releer el capítulo 25 del 
evangelio según san Mateo.

P . ¿ Es entonces solidari
dad el fútbol ?

R . Como deporte es domi
nio de sí, trabajo abnegado, 
austeridad, sentido de equipo, 
armonía y creatividad.

P . En la vida, ¿ hay que ser 
un sobrio defensa central o 
un hábil delantero ?

R . En la vida hay que ser un 
poco de todo, pero un cristiano 
tiene que ser hábil delantero, 
capaz de abrir caminos con 
imaginación y tenacidad. Eso 
sí, trabajando en equipo y de
jándose ayudar por el entrena
dor.

mmm e l  c a r d e n a l

P . Dejando el fútbol, ¿ qué 
recuerdo tiene del Cardenal, 
Marcelo González Martin?

R . Sólo voy a resaltar una 
de sus muchas cualidades bue
nas, que yo mismo he experi
mentado : siempre ha sido ge
neroso en compartir con los 
demás lo que ha tenido. Esta 
generosidad me ha permitido 
que en Cádiz, antes, y ahora en 
Málaga, haya podido contar 
con la ayuda de varios sacerdo
tes de Toledo.

P . ¿ Le apetecería regresar 
a Toledo para seguir ejercien
do su labor?

R . Toledo es la iglesia que 
me engendró a la fe por el bau
tismo y que me llamó para ser 
sacerdote. Allí está una parte 
muy importante e ilusionada de 
mi vida y de mi trabajo como 
sacerdote. Pero lo normal es 
que entregue a esta Iglesia de 
Málaga los años de trabajo 
apostólico que Dios me quiera 
conceder.

P . ¿ Cuales son las diferen
cias básicas entre ejercer en 
Toledo y ejercer en Málaga?

R . Hace ya unos veinticinco 
años que no trabajo pastoral
mente en Toledo y me resulta 
difícil establecer las diferencias 
y las semejanzas. Desde luego,

existen notables diferencias 
culturales entre Castilla y An
dalucía. Son dos filosofías de 
vida muy diferentes.

P . ¿ Qué opinión personal 
tiene del paso del Corpus a 
domingo ?

R . La Iglesia tiene que adap
tarse a los tiempos modernos. 
No se puede ir contracorriente 
de la historia. Hubiera preferi
do que los gobernantes, con 
mayor sensibilidad hacia nues
tras tradiciones y hacia los an
helos profundos del pueblo, 
hubieran respetado esta fiesta. 
Pero no podemos depender de 
veleidades y caprichos, según 
los años. Al ser en domingo, 
sabemos que ya es fija y sabe
mos qué domingo se va a cele
brar.

P . ¿ Qué le parece el con
flicto de los rebeldes mexica
nos; dónde está ahí Dios ?

R . Jesucristo nos ha dicho 
que donde una persona está pi
soteada o tiene hambre, el mis
mo está siendo pisoteado y cru
cificado, nos ha dicho que un 
signo de la autenticidad de su 
mensaje y de su vida es su cer
canía amorosa y liberadora a 
los pobres. Pero la violencia no 
ayuda nunca a los pobres. Por 
supuesto que hay que rebelarse

" Creo que en algunos 
fichajes no se respeta 
la dignidad de los 
jugadores modestos

" Un cristiano tiene 
que ser un hábil 
delantero que abra 
caminos con 
imaginación"

"El fútbol es dominio, 
trabajo abnegado, 
creatividad, equilibrio 
y sentido de equipo

ante toda injusticia, pero si
guiendo métodos no - violen
tos. Es verdad que su eficacia 
parece menor, pero es más pro
funda y duradera. De la guerra, 
de la violencia y del terrorismo 
nunca llega a brotar la justicia.

P . ¿ Cree que hay motivos 
para sentirse optimista en la 
sociedad actual ?

R . Pienso que sí existen mo
tivos. Tenemos graves proble
mas pero también tenemos mu
chos valores, y un cristiano 
sabe que el Espíritu de Dios si
gue alentando en nuestro mun
do, porque Dios ha apostado 
por el hombre y, con la muerte 
de Jesucristo, el mal ha sido 
vencido en su raíz más honda.

P . ¿ Cuando estuvo en To
ledo por última vez y cómo le 
fue ?

R . Creo que fue el 31 de di
ciembre. Estuve en Toledo con 
mis dos hermanas, visitando a 
mis sobrinos. Un día de familia 
así es una gozada. O si usted 
prefiere, un regalo de Dios.

P . ¿ De dónde saca la fuer
za de espíritu para seguir la 
lucha?

R . Hay una fuente inagota
ble en el corazón de cada bauti
zado, es el Espíritu Santo, el 
Aliento de Dios, es una lástima 
que la gente no lo sepa y no se 
pare a dejarse guiar por el Es
píritu.

P . Por último, ¿ puede de
cir tres motivos para tener 
fe?

R . ¿ Tres motivos para tener 
fe ?, la conciencia: ¿ Quien ha 
puesto dentro de nosotros esa 
voz que protesta ante el atrope
llo y la injusticia, y que se en
tusiasma cuando descubre a 
personas que obran el bien de
sinteresadamente, como la Ma
dre Teresa De Calcuta ?; el pa
norama impresionante que nos 
ha descubierto la ciencia mo
derna: ¿ De dónde o de quien 
procede un mundo tan impre
sionante?; los miles de hom
bres y mujeres que gastan su 
vida cada día en ayudar gratui
tamente a los ancianos abando
nados por los suyos, a los en
fermos de sida, a los 
drogadictos.... ¿ Quién les in
funde un amor tan desinteresa
do y tan limpio ?. •

•  IGNACIO ARIZAGA
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